

## ***Informe de la 1a. reunión del Grupo de Trabajo***

### **Temario**

1. Informes políticos: Venezuela, México y Paraguay
2. Programa del XVIII Encuentro del Foro de Sao Paulo
3. Declaración Final
4. Organizativo del Grupo: Bilaterales
5. Solicitudes de incorporación
6. Varios

### **1. Informes Políticos**

#### **a) Venezuela**

Expositor: Nicolás Maduro

Transmitió el saludo del Presidente Chávez a todos los delegados del Foro de Sao Paulo y manifestó su agradecimiento a los participantes por su asistencia. Aseveró que el pueblo venezolano está atento a los debates que se generarán en las reuniones y talleres del Foro de Sao Paulo.

Indicó que el Grupo de Trabajo del Foro de Sao Paulo tiene mucha experiencia para compartir con el pueblo venezolano, dado que contribuyó en gran medida a las luchas contra el colonialismo y el imperialismo durante las décadas de los años 90 del siglo pasado y la actualidad.

Agradeció el apoyo de Cuba y Brasil por América Latina, en especial la labor de Luís Ignacio “Lula” Da Silva.

Manifestó que el pueblo venezolano acudirá a elecciones para decidir el destino del país por décima sexta (16) oportunidad en los últimos 14 años. La campaña electoral se inició con una gran muestra de apoyo del pueblo al Presidente Hugo Chávez.

Señaló que el programa presentado por el Presidente Hugo Chávez debe convertirse en el eje de la movilización y en el avance de lo político, espiritual e ideológico, pues son 5 objetivos históricos los que integran el Programa de la Patria.

También informó que en diciembre del presente año se llevarán a cabo las elecciones de gobernadores, mientras que en abril de 2013 se efectuarán las municipales.

Comentó que las características económicas del país son rentístico-petroleras, pero en los actuales tiempos de cambio se llevan adelante procesos de industrialización en los sectores no energéticos. Explicó que antes de la Revolución el 60% del empleo era de tipo informal, pero en la actualidad se ha dignificado a los trabajadores y las trabajadoras.

Expresó que el golpe de Estado en Paraguay y la suspensión de ese país del MERCOSUR facilitaron el ingreso de Venezuela como miembro pleno de este organismo y afirmó que se impulsará un crecimiento y desarrollo económico tanto para el país como la región.

En cuanto a las elecciones presidenciales del 07 de octubre de 2012, informó que el Presidente Hugo Chávez lleva más del 20% de ventaja en las encuestas en relación al candidato de la oposición venezolana. Resaltó que existe un conjunto de fuerzas políticas que están debatiendo acerca la democracia y su importancia para el país y Latinoamérica, siendo muestra de ello el Foro de Sao Paulo.

Subrayó que en los actuales momentos existen corrientes tímidas en la oposición venezolana que reconocen el triunfo del Presidente Hugo Chávez, pero también hay otros sectores de la derecha, internos y externos, que se plantean el desconocimiento de las elecciones y los resultados electorales, por lo cual propuso la discusión de la

solidaridad con Venezuela en el ámbito internacional y se requirió que el Foro de Sao Paulo incluya el tema en su agenda para su discusión.

Respecto al golpe de Estado en Paraguay manifestó que se pronunciaron varias instituciones como la UNASUR y MERCOSUR; además, recordó que aún faltan otras que estarán en la misma perspectiva. Rememoró la destacada lucha de resistencia del pueblo de Honduras por la democracia.

Para concluir afirmó que Venezuela se enfrenta no a una oposición, sino una conspiración del imperio, que está dispuesto a jugar con todas sus fuerzas y alianzas contra la revolución bolivariana.

Por último, deseó todos los éxitos a la realización del Foro de Sao Paulo.

## **b) México**

El representante de México informó de los resultados de la elección presidencial, del Senado, así como de algunas gobernaciones y municipios, destacando los siguientes aspectos:

Andrés Manuel López Obrador estuvo disputando la presidencia con Enrique Peña Nieto en todas las encuestas.

Hizo alusión a las prebendas por parte del PRI en la campaña electoral y la excesiva campaña mediática explotando el miedo contra el candidato Manuel López Obrador.

Puntualizó que se solicitó al árbitro de las elecciones mexicanas, el IFE, la fiscalización de los recursos económicos del candidato Enrique Peña Nieto, lo cual fue rechazado.

Asimismo, destacó que la población ha manifestado su incredulidad a las acciones del IFE, cuya desconfianza de parte de la sociedad es del 43%.

Señaló que en los temas de inseguridad y violencia, la izquierda plantea una iniciativa más equilibrada y destacó que la misma será materializada en los gobiernos locales por ésta obtenidos.

Reveló que los resultados de las elecciones aún son parciales y que se detectaron irregularidades, como votos nulos. Andrés Manuel López Obrador denunciará esa situación y defenderá el voto de los ciudadanos en todas las instancias.

Mencionó se obtuvieron 21 escaños en el Senado y 180 en la Cámara de Diputados, lo cual es significativo para la izquierda mexicana. Por otra parte, expresó que una representación de observadores del Foro de Sao Paulo participó de las elecciones.

Para finalizar, aseveró que el objetivo de la derecha mexicana es tratar de mantener el status quo para sostener sus privilegios y mantener a la población en la pobreza.

## **c) Paraguay**

El representante paraguayo señaló que el golpe de Estado en su país fue gestado desde el 15 al 22 de junio y el mismo debe ser analizado en el marco de la crisis del capitalismo mundial y las condiciones de injusticia referentes a la distribución de la riqueza. El golpe de Estado fue una reacción a las políticas sociales que adelantaba el gobierno de Fernando Lugo.

Destacó que el problema en el Paraguay radica en la tenencia de la tierra y aseguró que el latifundio y el capital transnacional son las bases para entender las razones del golpe de Estado.

Indicó que los hechos que sucedieron contra el pueblo paraguayo constituyen golpe institucional, con apoyo desde la Embajada y el Departamento de Estado de los Estados Unidos.

Recalcó que el golpe de Estado en Paraguay restauró los intereses de los latifundistas en el poder. Si bien este tipo de acontecimientos son golpes suaves, no se diferencian en nada de los golpes de Estado tradicionales, por lo que el movimiento de resistencia está

desplazado para asumir la lucha del pueblo paraguayo en defensa de la democracia. Expresó que los hechos en Curuguaty que detonaron el golpe de Estado donde fallecieron 14 campesinos y 6 policías, fueron un montaje planificado fuera del país, del cual participó el Partido Liberal, con el fin de activar la estrategia mediática y materializar institucionalmente la destitución de Fernando Lugo.

Enfatizó que la clase trabajadora está en pie de lucha, a través de movilizaciones permanentes en el país. Todos los sectores sociales están organizándose y crearon el Frente por la Defensa de la Democracia, Frente Iguazú, que está a la vanguardia de la resistencia contra el golpe de Estado.

Aseveró que la izquierda paraguaya visualiza las causas que activaron el golpe de Estado a los intereses latifundistas que fueron afectados en las modestas reformas realizadas al capital agrario y transnacional. Otro elemento que explica este golpe a la democracia paraguaya es la política de recuperación de las tierras mal habidas, que se inició con la organización paulatina de los campesinos y el movimiento popular. Esta situación incomodó la existencia de los intereses tradicionales en Paraguay.

Al hacer una autocrítica, reconoció que las acciones del gobierno de conceder algunas medidas a los sectores de derecha paraguaya han debilitado su posición y con el gobierno de facto se están abriendo los canales para acuerdos que posibilitan la injerencia de los Estados Unidos, según las propias informaciones del Congreso del Paraguay.

El gobierno de facto inició la represión y censura en muchos ámbitos, en lo organizacional y comunicacional, ante lo cual se están preparando en el marco del Frente Guazú, por lo cual el Foro de Sao Paulo y la ALBA tienen un rol muy importante que puede coadyuvar a la situación en Paraguay, en cuanto a la resistencia contra el golpe de Estado.

### **Valter Pomar**

Indicó que el Foro de Sao Paulo debe analizar el contexto en que se realiza el XVIII Encuentro. Fijó las intervenciones serán en base a un representante por delegación, disponiendo de un tiempo de 5 minutos para ello.

### **Uruguay**

El representante uruguayo destacó los siguientes puntos:

La incorporación de Venezuela al MERCOSUR genera un gran regocijo en Uruguay.

Las elecciones en Venezuela revisten suma importancia para América Latina.

Propuso la solidaridad permanente con el pueblo paraguayo, a raíz del golpe de Estado sucedido en ese país.

Propuso que el Foro de Sao Paulo se ponga al frente de las luchas antiimperialistas, en situaciones como la ocurrida en Paraguay, la liberación de los 5 héroes cubanos, entre otras.

### **Argentina**

El representante argentino consideró que los países de América Latina respetaron la soberanía de Paraguay para no afectar al pueblo con medidas económicas y destacó que en Argentina se realizaron acciones de solidaridad con el Paraguay, así como expresó pesar por fallecimiento del embajador paraguayo en Argentina, Gabriel Siso.

### **Nicaragua**

El representante nicaragüense consideró que el golpe de Estado en Paraguay y la situación en Bolivia son acciones contra el ALBA. En esa perspectiva, Estados Unidos

prepara acciones económicas contra Nicaragua, con la excusa de las indemnizaciones a las que se comprometieron los gobiernos de la derecha de ese país, razón por la cual a su entender, Estados Unidos prepara un bloqueo financiero contra Nicaragua. Destacó que el gobierno y la Asamblea de Nicaragua no reconocen el gobierno de facto de Paraguay.

### **Puerto Rico**

El delegado informó de la observación a las elecciones realizadas en México, donde resaltó la corrupción institucionalizada y la abstención en ese proceso.

Propuso que el Foro de Sao Paulo se solidarice y solicite la liberación de Oscar López, quién está detenido en Estados Unidos desde hace más de 30 años por su lucha por la liberación de Puerto Rico.

### **Cuba**

Para Cuba, el Encuentro del Foro de Sao Paulo se realiza en el marco de la crisis mundial del capitalismo, la cual se transmite desde el centro hasta la periferia, donde la hegemonía imperial se encuentra en peligro por el surgimiento de otros actores potenciales como China.

Las luchas de nuestros pueblos están influenciadas por esas características internacionales, por lo que la delegación propone analizar y debatir acerca de las políticas restauradoras de Estados Unidos, entendiendo los retos y desafíos que se asoman.

### **Perú**

El representante peruano informó que se realizan actividades de calle y de solidaridad por la salud del Presidente Hugo Chávez y la liberación de los 5 héroes cubanos. Por otra parte, mencionó las artimañas del imperialismo para influir en las elecciones de México y la situación en Bolivia; además, condenó el golpe de Estado en Paraguay. Asimismo, reveló que en Perú la derecha hace lo posible para que fracasen las políticas adelantadas por el Presidente Ollanta Humala.

### **Colombia**

El delegado aseguró que en América Latina existe un reacomodo de la derecha con apoyo de los Estados Unidos, de allí el golpe de Estado en Paraguay y la difusa posición del gobierno de Colombia de reconocerlo como tal.

Solicitó el ingreso de Marcha Patriótica de Colombia como miembro al Foro de Sao Paulo.

### **Brasil**

El representante manifestó que el Foro de Sao Paulo se desarrolla en un contexto peligroso para las fuerzas de izquierda, debido al golpe de Estado en Paraguay, la situación en México, entre otros.

Recalcó que el Foro de Sao Paulo debe asumir con mayor énfasis los hechos que están sucediendo en América Latina.

Manifestó su apoyo a Hugo Chávez, a las elecciones de Venezuela y el ingreso de este país MERCOSUR.

Hizo énfasis en que debe abordarse la situación en Perú, El Salvador y México y para ello los partidos políticos deben promover las discusiones junto al Foro de Sao Paulo, con el fin de crear debates y análisis sobre la crisis del imperialismo.

### **El Salvador**

El delegado estuvo de acuerdo en que el Foro de Sao Paulo asuma un rol más activo en las coyunturas que emergen en América Latina.

Las instituciones como CELAC, UNASUR y otras instancias regionales no deben aceptar lo ocurrido en Paraguay y llamó a estar atentos a la situación en Bolivia, Ecuador y Venezuela.

### **Chile**

El delegado chileno señaló que en Chile existe una situación de encriptación contra el sistema, donde los partidos no tienen un rol importante en las movilizaciones, pues las protestas son autónomas. Reveló que los partidos políticos chilenos están atravesando una crisis significativa de representación, por lo que propone reflexionar sobre el asunto que afecta a varios países en la región.

### **Guatemala**

El representante manifestó su solidaridad con Paraguay e hizo énfasis en el apoyo que se debe dar a las elecciones en Venezuela. También expresó su solidaridad con Cuba. Develó que en Guatemala se prepara una reforma de la constitución para entregar los recursos naturales al capital transnacional y derogar las garantías sociales del pueblo guatemalteco y los indígenas.

### **Venezuela**

El delegado del PPT planteó la necesidad de crear un espacio donde se puedan resolver los abusos del poder. Informó que el Partido PPT decidió apoyar la candidatura del Comandante Hugo Chávez a la Presidencia de la República.

### **Brasil**

Sobre el tema de Paraguay, reflexionó acerca de las correlaciones de fuerzas que existen y al respecto propone crear un observatorio para estudiar la situación coyuntural y política de nuestros países, a fin de prever hechos como los ocurridos en Paraguay y otros países.

## **2. Programa del XVIII Encuentro del Foro de Sao Paulo**

Se informó a los delegados del contenido del Programa del Foro de Sao Paulo. Se acordó incluir el tema de Haití en la próxima reunión de la Secretaría del Foro de Sao Paulo, a efectuarse el día viernes, 06 de julio de 2012.

## **3. Declaración Final**

Se conformó una Comisión para la elaboración de la Declaración Final del XVIII Encuentro del Foro de Sao Paulo.

## **4. Reuniones Bilaterales**

Se designaron responsables para atender las reuniones bilaterales.

## **5. Solicitudes de incorporación al Foro de Sao Paulo**

**Partido Socialista Morazánico, Honduras:** Se acordó mantener activada la solicitud. No se deliberó porque no había mayor información.

**Tierra y Libertad, Perú:** Se acordó que el Partido Tierra y Libertad debe conversar con otros partidos peruanos para solventar su solicitud de ingreso al Foro de Sao Paulo.

**Partido Socialista Allendista, Chile:** El Partido Socialista de Chile se opone al ingreso. Se acordó efectuar un comunicado al PSCh solicitando que reconsidere su posición respecto del ingreso de los allendistas al Foro de Sao Paulo.

**Movimiento Amplio Social (MAS), Chile:** Se acordó el ingreso al Foro de Sao Paulo. Se elevará la decisión a la Plenaria.

**Partido Red Democrática (RED), Aruba:** Se acordó el ingreso al Foro de Sao Paulo. Se elevará la decisión a la Plenaria.

**Caribbean Movement for Peace and Integration, Barbados:** Se acordó continuar con las consultas pertinentes.

**Partido del Movimiento Patriótico Popular, Paraguay:** Se acordó mantener activada la solicitud. No se deliberó porque no había mayor información.

**Partido Alternativa Revolucionaria, República Dominicana:** Se acordó mantener activada la solicitud. No se deliberó porque no había mayor información.

**Movimiento Patria Para Tod@s, República Dominicana:** Se acordó mantener activada la solicitud. No se deliberó porque no había mayor información.

**Partido Movimiento Político Winaq, Guatemala:** Se acordó el ingreso al Foro de Sao Paulo. Se elevará la decisión a la Plenaria.

**Frente Guazú, Paraguay:** Se acordó el ingreso al Foro de Sao Paulo. La decisión se informará a la Plenaria, dado que los partidos políticos que lo conforman ya son miembros del Foro.

**Marcha Patriótica, Colombia:** En proceso de ingreso. En consultas con los demás partidos de izquierda de Colombia.

## **Varios**

Venezuela invitó al desfile cívico-militar del 5 de julio a una representación del Foro de Sao Paulo, conformada por dos delegados de cada país.

---

## **Informe de la 2a. Reunión del Grupo de Trabajo**

Presiden: Valter Pomar y Rodrigo Cabezas.

1. Lectura del borrador de la Declaración Final del XVIII Encuentro del Foro de Sao Paulo

El coordinador de la Comisión de la Declaración Roy Daza, dio lectura al quinto borrador de la Declaración Final del XVIII Encuentro del Foro de Sao Paulo.

Se constituyó una comisión, con el fin de realizar correcciones menores a la Declaración Final del XVIII Encuentro del Foro de Sao Paulo. La Comisión está integrada por Roy Daza de Venezuela, Rony Corbo de Uruguay, Carlos Fonseca Terán de Nicaragua, Iole Iliada de Brasil, y Saúl Escobar Toledo de México. En ese sentido, se efectuó un debate político únicamente para ampliar la proyección de la Declaración. Se consignaron las observaciones por escrito a la comisión de corrección de la comisión.

2. Temas pendientes: Consideración del lugar de la próxima reunión del Foro de Sao Paulo.

---

### **Informe de la 3a. reunión del Grupo de Trabajo**

1. Se revisó y efectuó la quinta corrección al proyecto de Declaración Final del XVIII Encuentro del FSP, donde las delegaciones consignaron por escrito sus propuestas de enmienda. Entre ellas destacan, rechazar el colonialismo y recolonización de América Latina y el Caribe; también se incluyó el concepto de responsabilidad de proteger como excusa para la intervención e invasión de los países.

2. Se acordó emitir una resolución sobre la solicitud de Julian Assange al Gobierno de Ecuador.

3. Se aprobó el ingreso del Movimiento Popular Frente Amplista de Uruguay y de Pueblo Soberano de Curazao.

4. Se acordó efectuar una reunión con el Movimiento Al Socialismo, MAS, y el gobierno de Bolivia para informarse de las condiciones para la próxima reunión del Foro de Sao Paulo. Por otra parte, se propuso explorar la posibilidad de realizar la reunión del Grupo de Trabajo del FSP, en la ciudad de La Paz, Bolivia; y también se propuso a Ecuador como posible escenario para la reunión del FSP.

5. Se informó del contenido de la agenda del Acto de Clausura del XVIII Encuentro del FSP, donde el ponente principal será el Presidente Hugo Chávez Frías.

6. Las delegaciones agradecieron la hospitalidad de la República Bolivariana de Venezuela por la realización del XVIII Encuentro del FSP.